

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Mártes 18 Octubre de 1887.

Año XV. Núm. 4.435.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid
14 de Octubre de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

En el campo republicano ha sentado muy mal el brindis pronunciado ayer por el Sr. Castelar en el banquete dado por la Diputación á los representantes del Congreso literario. Para los demócratas aludidos, el gefe posibilistas va de extremo en extremo; ayer lanzaba á los pueblos á la sedición, y maldecía de todas las monarquías, aun de las mas liberales, y hoy, abusando de la hipérbole, se inclina, no solo ante el trono de su país, sino ante todos los cetros de Europa, á los cuales saluda y desea todo género de felicidades. ¿A dónde va el señor Castelar por ese camino? preguntan los republicanos, y entre estos, muchos posibilistas. En verdad que para afirmar el concepto conservador de la república, no es preciso hacer nada de lo que hace el elocuente orador, ni favorecer el juego de los sagastinos, ni mas ni menos que como un político de tercera ó cuarta fila.

Los monárquicos, como es natural aplauden las manifestaciones de un desinteresado colaborador, y dicen que la obra de pacificación que el Sr. Castelar ha emprendido, debe apreciarse con mas amplio criterio. El gefe de los gubernamentales quiere, ante todo, afirmar el concepto de la ley, y pareciéndose algo en esto á los antiguos cimbrios, antepone lo esencial á lo accidental; para él, el culto de la república vivirá siempre en su pecho; pero será afirmando al propio tiempo el principio de autoridad, sin el cual no pueden vivir ni monárquicos ni republicanos.

Estas razones de fondo, llamémoslas así, no hacen, sin embargo, gran camino entre las demás fracciones republicanas; de modo que el ideal abrigado por D. Emilio, de un solo partido con un solo programa, para fundar la república, me pareció mas lejos que nunca. La lógica posibilista no es muy á propósito para someter revolucionarios impenitentes.

Nombrado el Sr. Ruiz Gomez para sustituir en el cargo de director de la Sociedad Tabacalera al Sr. Camacho, inmediatamente ha entrado en funciones, celebrando una conferencia con el señor ministro de Hacienda, que, segun parece, no se halla en la mejor armonía con el consejo de la expresada Sociedad.

Tambien se dice que el Sr. Ruiz Gomez propone abandonar la vida política, con el objeto de dedicarse por entero á la empresa que le ha sido encomendada, y cuya importancia exige, en su concepto, este sacrificio. Lo que se ignora todavía es si dicho señor seguirá el plan trazado por el Sr. Camacho, ó si presentará otro distinto y de su cosecha; hasta ahora, se cree que el plan que se siga sea el del Sr. Camacho, modificándolo en parte, sobre todo en lo relativo á la organizacion de las fábricas de tabacos.

En lo referente á las operarias, no solo he oido decir que no se reducirá el número de estas, sino que es posible que se aumente con el nuevo servicio de máquinas,

que empezará á regir desde 1.º de enero próximo.

Las noticias referentes á Marruecos continúan siendo optimistas: el sultan adelanta en su curacion, y es posible que, á seguir como va, dentro de pocos dias pueda presentarse en público.

Las potencias todas se muestran conformes con que, en caso de necesidad, España sea la que intervenga, y este deseo lo comunican al gobierno todos sus representantes en el extranjero.

Sobre el proyecto de celebrar una conferencia acerca de los asuntos de Marruecos, Alemania ha manifestado que está dispuesta á tomar parte en ella, pues, aunque Francia, Rusia y España son opuestas á la misma, el gobierno alemán cree que solo por medio de una conferencia, es posible establecer una inteligencia general respecto al imperio marroquí.

Pasado mañana se reunirá el consejo del Banco Hipotecario, para presentar el nuevo candidato que debe sustituir en el cargo de gobernador de dicho establecimiento al Sr. Sanchez Bustillo. Es casi seguro que el designado será el Sr. Groizard, á quien sustituirá en Roma el duque de Tetuan ó el Sr. Gullon (D. Pío).

Otro nombre sonaba hoy para el cargo de embajador cerca del Vaticano; pero no creo haya mas candidato probable que los dos que dejo apuntados.

Carecen de exactitud los rumores que han circulado acerca de la dimision del gobernador del Banco de España, señor Albacete; ni por un momento ha pensado este señor en dimitir el cargo que ejerce; lo que ha ocurrido unicamente ha sido que le fué ofrecida al Sr. Albacete la direccion de la Sociedad Tabacalera; pero este señor rehusó en el acto, y las cosas no pasaron de ahí.

En vista de haberse agravado la enfermedad que viene padeciendo el Sr. Pelayo Cuesta, y de considerar los médicos incurable dicha dolencia, parece que el gobierno dispondrá de la presidencia del Consejo de Estado, otorgando este puesto al señor Gonzalez (D. Venancio).—N.

Correspondencia de Palma

17 Octubre de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Estimado amigo: Seguimos metidos en aguas, pero con el aditamiento de nieves que han desarrollado un frio intensísimo impropio de la estacion y por consiguiente inaguantable. El temporal arreció el sábado, y aunque ayer mañana el vapor-correo de Alicante quiso probar fortuna, hubo de arribar á las pocas horas. Esta mañana ha emprendido de nuevo el viaje y de seguro habrá pasado, puesto que todo anunciaba haber calmado el elemento.

—Lo más culminante, ocurrido estos dias, es la caza que se ha dado á dos, al parecer, pájaros de cuenta, que intentaron cobrar, en dos casas de comercio, cantidades á cuenta de otras mayores, autorizadas en supuestas cartas-órdenes, expedidas por la casa Sitjes, de Argel. En este importantísimo servicio, ha llevado la iniciativa el Sr. Gobernador, secundándole, muy atinadamente, los demás empleados, á quienes confió el encargo de la captura y de-

tencion. Los documentos recogidos y los acusados están ya en poder de los Tribunales, habiéndose instruido las primeras diligencias por la Autoridad gubernativa, que en este asunto se ha conducido con la actividad y celo que le son notorios y de los que nos tiene dadas pruebas inequívocas. Mucho tendrán que agradecerle los comerciantes que se han visto amagados por la estafa que contra ellos se intentaba, y tal vez otros que pudieron ser objeto de igual ó parecida acometida.

—Tenemos ya en esta capital la notable Compañía dramática, que ha de actuar en el Principal, bajo la direccion del primer actor Sr. Cepillo, muy conocido en el mundo del arte y muy estimado aquí por los gratos recuerdos que nos dejó hace pocos años. Las condiciones de la Compañía y la baratura de los precios establecidos, hacen esperar que este año veamos nuestro *lindo coliseo* algo más animado que de costumbre.

—En la ciudad de Palma siéntense ya los efectos de la Alcaldía del Sr. Guasp, quien, decidido á hacer administracion, no perdona medio ni circunstancia para aumentar los ingresos y beneficiar los servicios. La inspeccion de comestibles y establecimientos de bebidas y la de los carruajes de alquiler, en que se viene abusando grandemente, han sido objeto de su predileccion; como lo ha sido igualmente la cobranza de arbitrios atrasados y corrientes, que pueden dar y dán ya respetables ingresos. Al paso que sigue el Sr. Guasp, conseguirá tener de su parte la parte sensata de la poblacion, que ha visto, con buenos ojos, su elevacion al cargo de primer Magistrado municipal.

—Se me dice, á última hora, que se ha dejado sin efecto el nombramiento del señor Seguí, de esa, para Intérprete de ese Lazareto, y se declara cesante al Celador-Conserje del mismo, Sr. Carrió. No sé lo que habrá de cierto, pero de seguro que cuando el rio suena agua lleva.—*El Corresponsal*.

EL ESCÁNDALO DE LOS GENERALES en París

Cada día surge una nueva complicacion en el proceso instruido contra el general Caffarel, y no es cosa fácil prever el desenlace de este asunto, por demás enojoso.

Los hombres más importantes se hacen aparecer como complicados en las prevariaciones de Caffarel; Wilson, Boulanger... Ahora le ha tocado el turno al general conde de Andlau, de quien se dice que se ha suicidado para escapar á la deshonra que había de caer sobre su nombre.

La noticia no se ha confirmado, y entre el público de París corría últimamente la noticia de que el general se había ocultado en una casa de los alrededores de París.

Su esposa y sus dos hijas se han refugiado en casa de una familia amiga, en donde se les prodigan los consuelos que exige su aflictiva situacion.

El general Andlau había experimentado grandes reveses de fortuna y sus negocios particulares van desde hace algún tiempo de mal en peor, lo cual no sirve de obstáculo para que los habitantes de Siancourt,

en donde había fijado su residencia, sientan por él y su familia un particular afecto.

Campana contra Mr. Wilson

Todas las pasiones, todos los móviles á que pueden obedecer los hombres para dañarse unos á otros suben á la superficie y son puestos en práctica en estos momentos con motivo del proceso Caffarel.

Así vemos que el director del periódico «Paris», continuando la violenta campana que emprendió contra el yerno del presidente de la república francesa, escribía el miércoles lo siguiente:

«Por lo visto, de lo que se trata es de dejar á Mr. Wilson el tiempo necesario para que pueda hacerse saltar la tapa de los sesos ó para que pueda ordenar sus papeles haciendo desaparecer aquellos que pudieran comprometerle.»

Despues continúa lanzando las acusaciones más graves contra Mr. Wilson, las cuales nos abstenemos de reproducir para no vernos en la necesidad de emplear términos tan crudos que forzosamente habrían de producir mal efecto en los oidos de nuestros lectores.

Pero de nada han servido, ni los furibundos escritos que ha publicado el periódico que acabamos de citar, ni las falsas acusaciones formuladas por las señoras Ratazzi y Limouzin, y por el llamado barón Kretmayr, puesto que como han tenido ocasion de verlo los lectores de «La Iberia» por los telegramas que ayer publicamos, Mr. Wilson se ha justificado, y sus detractores declararon ante el juez encargado de instruir la causa contra ellos abierta á consecuencia de la demanda que presentó Mr. Wilson, que si formularon aquellas acusaciones fué con la esperanza de que se sobreesería el proceso si figuraba en él una persona tan importante como lo es el yerno del presidente de la república.

Suposiciones contra el duque de Sevilla

«Le Matin» insinúa la idea de que en el asunto de las condecoraciones muy bien pudiera hallarse complicado el duque de Sevilla, y aun asegura que los últimos informes que se ha procurado casi le permiten afirmar el hecho.

Lo cierto es—dice el citado periódico—que el llamado barón Fernand de Brix, cuyo verdadero nombre es el de Ernesto Aurrel, era uno de los más asiduos concurrentes á los salones de madame Limouzin.

Allí solía encontrar al infante de España don Enrique de Borbón, duque de Sevilla, y fué allí tambien en donde el supuesto barón y el duque concertaron negocios no muy limpios que han conducido al segundo al extremo de ser llevado ante los tribunales.

La expulsion de Caffarel

Ampliando la noticia que ayer comunicó el telégrafo á los lectores de «La Iberia», vamos á dar algunos detalles acerca de la celebracion del Consejo de guerra de oficiales generales, que acaba de condenar á Caffarel á ser expulsado del ejército francés.

El proceso, en lo que se refiere á las faltas cometidas contra el honor por el general Caffarel, ha terminado antes de la fecha señalada, lo cual pone de relieve la

actividad con que se ha procedido en este asunto.

Resulta probado plenamente que el general Caffarel había firmado pagarés á término, sabiendo que no podría pagarlos á su vencimiento. Esto y las denuncias hechas ante el tribunal por los tenedores de aquellos pagarés, dieron lugar á que se admitiera la culpabilidad del acusado como habiendo incurrido en el delito de estafa, que segun las leyes que rijen en el ejército, se halla clasificado en la serie de faltas graves contra el honor.

El Consejo, presidido por el general Saussier, oyó la defensa que de sí mismo hizo el general Caffarel; pero éste nada alegó en su favor, concretándose á negar hechar hechos que resultan comprobados hasta la evidencia. Desde los primeros momentos el acusado dió pruebas de que se encontraba desorientado y presa de la mayor confusion.

Terminado el acto de la defensa, el presidente declaró que ninguna consideracion extraña podia impedir al Consejo que emitiera su voto ajustándose al dictado de su conciencia, expresando su conclusion en estos términos:

«Debiendo ante todo velar por la pureza de los sentimientos de honor y disciplina, el Consejo debe mostrarse superior á toda influencia y prescindir de toda consideracion, limitándose á obrar con estricta sujecion á los preceptos del Código militar.»

Los debates del Consejo fueron reducidos á la siguiente fórmula, que fué expresada por el presidente:

«El general Caffarel. ¿debe ser expulsado del ejército por causas de disciplina y por faltas cometidas contra el honor?»

El Consejo respondió por unanimidad afirmativamente.

Un miembro del Consejo prejuzgando

Momentos antes de celebrarse el Consejo de guerra de que acabamos de hablar, uno de los generales que habian de formar parte de él, expuso en esta forma su opinion:

«Las condecoraciones.—Entrando lleno en el asunto de las condecoraciones, no vacilo en afirmar que el general Caffarel no ha tomado parte en el tráfico de las condecoraciones. Caffarel no ha tomado parte en el tráfico de las condecoraciones. Caffarel no ha sido el cómplice, sino la víctima de Mme. Limouzin. Caffarel sabia que madame Limouzin empleaba su nombre cuando le convenia, y nunca puso coto á semejante abuso; hé ahí su falta.

Es verdad que Caffarel debió protestar publicamente, y no lo hizo, porque se hallaba cojido entre las mallas de una intriga, de la cual le era difícil salir, porque mediaba el pago de gruesas sumas que él no poseia.

Por lo demás, en este asunto no reina una confusion lamentable. Los nombres de Caffarel y madame Limouzin se hacen ir siempre unidos, como se une siempre á ésta con Mad. Ratazzi y un senador comprometido desde hace mucho tiempo en el tráfico que se acaba de descubrir.

El general no ha tenido en todo esto otra participacion que la que han querido darle, y en la informacion se procede de un modo hartó precipitado.

La traicion.—La supuesta traicion de Caffarel, ha dicho asimismo el miembro del Consejo de quien hablamos, es un absurdo inalicificable.

Como jefe de Estado Mayor, cabe en lo posible que tuviera en su poder las minutas del plan de movilizacion; pero no es concebible que llevara aquéllas consigo

cuando se dirijia á visitar á Mad. Limouzin.

Hay en esto de la traicion supuesta de Caffarel, «imposibilidades morales» que á todos han de producirnos efectos deplorables.»

Para terminar, hoy sólo diremos, que el escándalo de los generales en Paris ha producido muy honda impresion en el extranjero, y particularmente en las cortes de Berlin, Viena é Inglaterra.

ARRESTO DEL GENERAL BOULANGER

De «Le Matin» en el número que hoy ha llegado á nuestras manos, correspondiente al día 12:

Dicho periódico envió á Clermont-Ferrand, actual residencia del general Boulanger, á uno de sus redactores, que telegrafió en los términos que reproducimos á continuacion:

«Esta mañana me he presentado en la morada del general Boulanger, quien me ha recibido en su despacho, á pesar de que se disponia á partir para Montlucon.

Desde luego entré en materia, y en cuanto el general conoció el objeto que me habia llevado allí, se expresó en estos términos:

—Para que usted pueda formarse idea exacta de la importancia que, en lo que á mi persona se refiere, doy al asunto Caffarel, permitame la lectura de una carta que hoy mismo he dirigido á uno de mis amigos.

No creo prudente reproducir exactamente los términos que el general emplea en su carta; baste decir que el objeto de aquella es demostrar que el proceso instruido contra el general Caffarel obedece á la idea de poner en evidencia la personalidad del antiguo ministro de la Guerra. El general Boulanger afirma, en efecto, que su sucesor, exasperado por los ataques que se le dirigen, no ha ocultado, en una entrevista particulares, su intencion de hacerle figurar á toda costa en el escándalo que llama hoy la atencion del país y de empañar por este medio la popularidad de que goza y que tanto ofende á su colega.

—¿Cuál es el origen de esta popularidad?—pregunta el general; ¿qué significa si no es el súbito despertar del espíritu de la nacion? ¿Ha ofrecido esto algún peligro? Despues del tiempo transcurrido, ¿habrá quien se atreva á evocar mi nombre como el de un pretendiente á la dictadura, en la cual nadie piensa menos que yo?

Las manifestaciones del espíritu nacional de que han hablado los periódicos y del cual debe enorgullirse todo francés, ¿reconocen por causa mis aspiraciones á la dictadura?

La opinion pública sabe hoy á qué atenerse en este asunto como en otros muchos.

Es evidente que se me considera por algunos como la piedra de escándalo en el asunto Caffarel; pero oigo sin inmutarme las acusaciones que se me dirigen, lo mismo por los de arriba que por los de abajo, ya directa, ya indirectamente; y guardo esta actitud porque espero confiadamente el fallo de la opinion pública.

Hoy se halla comprometido el honor de todo el ejército francés; pero cuando se tenga la evidencia de que el mío sale indemne de las maquinaciones que contra mí se fraguan, cuando hayan sido revisados todos los antecedentes, cuando se adquiera la conviccion de que no he intervenido para nada en el asunto de «las condecoraciones», de todo el escándalo que se ha promovido, no quedará más que una cosa:

la desconfianza que se ha esparcido entre el ejército y entre el pueblo.

La informacion seguirá sus trámites, estableciendo las responsabilidades sobre aquellos que las tengan; por lo que á mí se refiere, estoy seguro de que no me han de alcanzar.»

Aquí terminó nuestra entrevista, por haber llegado la hora en que el general debia ponerse en camino.

En el momento de despedirnos, el general ha insistido sobre la necesidad de que se diga muy alto que el asunto Caffarel se ha dirigido especialmente contra su persona y contra el prestigio de que goza entre el ejército y el pueblo.

TELÉGRAMAS

Boulanger silencioso

Paris 15.—El general Boulanger ha empezado á sufrir los treinta días de arresto que le ha impuesto el ministro de la Guerra.

El general ha declarado á varias personas que le han visitado en su encierro, que reconoce el haber faltado á la disciplina; pero cuando se le han hecho preguntas sobre su actitud y sus propósitos, se ha negado obstinadamente á contestar, diciendo que se halla decidido á guardar escrupuloso silencio mientras dure su arresto.

Cuestiones financieras

Paris 15.—La conversion que se anuncia de la renta antigua al cuatro y medio por ciento, preocupa á los hombres de negocios, reflejándose esta preocupacion en la Bolsa, que se sostiene en baja.

Catorce fusilamientos

Londres 15.—En la guarnicion de Bucharest ha ocurrido un grave motin militar, segun telegrafian de Viena.

Una parte de la guarnicion se sublevó el día 1.º de Octubre, en sentido político que no determinan los partes.

La sublevacion fué prontamente reprimida, gracias á la energía del Gobierno.

Han sido fusilados 14 de los complicados.

Retirada de un ministro francés

Londres 15.—La dimision presentada por Mr. Mazeau, ministro de Gracia y Cultos de Francia, obedece á motivos de salud.

Mr. Spuller, ministro de Instruccion pública, se encarga de la cartera vacante segun se dice.

Boulanger, Wilson y D'Andlau

Londres 15.—Telegrafian esta mañana de Paris que los amigos del general Boulanger han aconsejado á éste que se someta y que reconociendo el derecho del ministro de la Guerra á imponer castigos á sus subordinados, sufra los 30 días de arresto sin discutir la autoridad del general Ferron. Los amigos del general Boulanger creen que de esa manera consolidará las simpatías y el entusiasmo del ejército.

Boulanger, aceptando el consejo, reconoce que su lenguaje sobre el ministro fué inconveniente, como inspirado por un momento de calor y de indignacion.

El «Intransigent» publica hoy una carta acusando á Mr. Wilson, el yerno de Mr. Grévy, de haber recibido 10.000 francos como recompensa por una condecoracion que obtuvo en favor de tercera persona.

Asegúrase hoy que el senador general D'Andlau no aparece al fin complicado en el proceso Caffarel, á pesar de su desaparicion.

M. Herbette, el embajador de Francia en Berlin, á quien tambien se quiso complicar en el escándalo, regresa á Berlin esta noche.

ASUNTOS DE MARRUECOS

Continúan los más autorizados diarios de Europa examinando con atencion la cuestion marroquí, y algunos, como ya lo hemos hecho nosotros, se fijan con especialidad en el cambio de actitud de Francia respecto á España. Las primeras disposiciones adoptadas por nuestra nacion al conocerse la grave enfermedad del sultan de Marruecos, ya se sabe cómo fueron recibidas en la vecina república; ahora los diarios más importantes, «Le Temps», el «Journal des Débats» y otros, aconsejan en el tono más afectuoso á nuestro Gobierno la inteligencia con Francia, con exclusion de las demás potencias. El correspondal del «Times» en Madrid dice á este periódico que tal política secunda indudablemente las miras de Francia, pero que seria suicida para España. ¿No verá España—pregunta—una trama tan burda?

«Indudablemente la ve, añade. Francia pretende haber hecho un servicio á España en 1884 no ayudando materialmente al scherriff de Wassau, naturalizado francés, para que hiciese valer sus pretensiones al trono de Marruecos; pero aparenta olvidarse de que, contra los intereses españoles y despues de haberse negado España á aceptar como súbdito suyo al referido scherriff, por exijírselo así el espíritu de lo convenido por las potencias en la conferencia de Madrid de 1880, ella (Francia) faltó al mismo compromiso con grosero apresuramiento («indecent haste») en 1881 dando su proteccion al scherriff.»

«Conviene—añade—dejar perfectamente aclarada la posicion de Francia. Ella aspira á ejercer un protectorado en Marruecos por medio de su «titere» ó de cualquier otro modo. La pera, sin embargo, no está madura, y la presente posicion de Francia la obliga á ser cauta, de suerte que su actitud conciliadora de estos momentos resulta perfectamente inteligible.»

El artículo del «Times», que nos había señalado el telégrafo, se concreta á lamentar que las rivalidades de las potencias no permitan realizar adelantos en Marruecos, en beneficio de los moros en primer término. En su concepto, la union de todas aquellas puede convertir ese país en un apéndice digno de Europa, pero aisladamente ninguna lograría éxito.

El número de «La Andalucía», de Sevilla, que hemos recibido hoy, publica una carta fechada el día 10 en Tánger y de ella vamos á reproducir lo mas interesante:

«Sidi Mohamed Torres ha recibido ayer la confirmacion de las noticias recibidas estos últimos días. El Sultan tuvo, en efecto una recaida. Estaba y está tan debil, que se temió su muerte, y hubo quien la creyó inevitable, pero la crisis se prolongó y empezó la mejoría.

Hoy dicen los despachos del gran visir: S. M. está fuera de peligro y cobra fuerzas por momentos. Le ha asistido en su recaida el doctor Linares médico de la mision militar francesa.

Estas noticias, á medida que se extienden en torno de Mequinez, difunden la alegría y restablecen la calma en los espíritus. En Rabat, Alcázar, Quebir, Larache y Arzila se han leído las cartas del visir en las mezquitas, á compás de cañonazos, donde los gastan. El pueblo se ha entregado á toda clase de testimonios de alegría, sin que haya que lamentar, hasta ahora, algun atentado.

He excusado el decir á usted que son fábulas todo lo que se ha escrito sobre concubinas, odaliscas preferidas, envenenamientos, etc. No es menos gratuito que el

herif de Wassan recorra el Ghard, excitando á los campesinos á la rebelion, apoyado por Francia. Esta es una grosera impostura. Mr. Feraud la desmiente con energía. El cherif parece que no es santo de su devocion. Si, como jefe de los taibitas, goza en la Argelia de cierto prestigio, por aquí nadie le hace caso. Solamente en Wassan su hijo conserva un resto de influencia.

Concluiré afirmando á usted que reina tranquilidad entre las kábilas circunvecinas, aunque se recomienda á los europeos que no viajen por tierra hasta que cambien las circunstancias, pues los caminos no ofrecen toda la seguridad que fuera de desear.

Las noticias referentes á la salud del Sultán se hallan confirmadas en el telegrama del corresponsal que tiene establecido «La Iberia» en el Campo de Gibraltar, y por los que á última hora nos fueron comunicados por la Agencia Fabra.

La recomendacion que se hace á los europeos de que no viajen por tierra hasta que cambien las circunstancias por que atraviesa el imperio de Marruecos, viene á confirmar lo que en otra ocasion afirmamos; esto es, que desde que el Emperador realizó su viaje á las provincias del Sur, no sólo, las kábilas, sino que tambien algunas tribus se hallan en estado de efervescencia, y que acaso la enfermedad del Sultán haya servido para contenerlas en espera de que ocurriera su muerte para lanzarse á cometer toda suerte de depredaciones en los territorios que más sometidos se hallan á la autoridad de Muley-Hassan.

MAHON 18 DE OCTUBRE DE 1887

ASUNTOS DEL DIA

La indicacion de «El Imparcial» sobre supresion del segundo período de esta legislatura, y comienzo de la tercera á fines de Diciembre, vá tomando vuelo. «La Correspondencia de España» confiesa que acogen bien esta idea algunos liberales muy caracterizados de la mayoría.

De este modo, se retrasaría la apertura de las Cortes, se aplazarían las cuestiones que pueden promover dificultades políticas, y el gobierno iría viviendo, que es la aspiracion y el procedimiento del Sr. Sagasta.

El Sr. Castelar ha hecho en el Escorial, con motivo del banquete de la Diputacion provincial á los literatos del Congreso internacional, un brindis tan respetuoso para todos los monarcas, y tan galante (aunque justísimo) para la Reina-Regente de España, que se han alborotado los republicanos más fieros, y aún algunos que no lo son tanto.

Lo que ha dicho el Sr. Castelar no es, si bien se mira, incompatible con su fé republicana; pero la verdad es que alardea tanto el famoso tribuno de ser lo ménos republicano posible, que no nos extrañan los recelos de sus partidarios.

Ya hace algunos días que no se hablaba de trabajos contra la pública tranquilidad. Ahora telegrafian de Barcelona á varios periódicos de Madrid, que allí han corrido rumores en ese sentido, y que tenían por fundamento las reuniones que venían celebrando en Gracia algunas personas sospechosas, y que, según parece, se proponían explotar la crisis obrera por que atraviesa aquel país, produciendo alguna escaramuza que les permitiese hacer una jugada de Bolsa. Las autoridades desbarataron estos planes de los especuladores, disponiendo la reconcentracion de la Guardia civil.

La prensa de Barcelona no habla de este asunto, lo cual no deja de llamar la atencion.

Dice «La Correspondencia de España» que la noticia de que la nueva escuadra ha de construirse con materiales de produccion española, ha producido gran sorpresa en el extranjero, por no creer que la in-

dustria de nuestro país estuviese en condiciones de satisfacer la construccion.

Nuestros industriales han recibido la noticia con satisfaccion, porque empiezan á entrever la realizacion de sus aspiraciones y la compensacion de sus sacrificios.

Un telegrama del Ministro de España en Tánger, recibido en el Ministerio de Estado, anuncia que el Sultán continúa mejorando.

De París dicen al «Daily-News» que el Dr. Pinares, médico de la legacion de Francia en Tanger, ha sido llamado para atender á la curacion de Muley-Hassan, y comunicó hace pocos días que no desesperaba de salvarle.

Noticias telegráficas, de carácter no oficial, aseguran que la tranquilidad ha vuelto á quedar restablecida en las poblaciones marroquíes.

Segun informes de «El Imparcial», el Gobierno tiene noticias comunicadas por nuestros representantes en el extranjero, de que todos los gabinetes están conformes en reconocer el derecho de España para tomar cuantas medidas de prevencion aconsejen las cuestiones del imperio marroquí, por aceptar que nuestra nacion tiene más intereses que cualquiera otra en Marruecos.

Algunos gobiernos extranjeros no han excusado su opinion en sentido de que, caso de intervenir, ellos no aceptarían otra que la intervencion española, y hasta el Gobierno de la República francesa estima nuestro derecho é interés igual á los de Francia, sosteniendo solo la conveniencia de un mútuo y leal acuerdo.

Lo que si resulta del todo demostrado, es que las potencias darán lugar preferente á España al tratarse de asuntos en Marruecos siempre que por nuestra parte existan iniciativas y actos que afirmen el propósito de vigilar y defender los intereses, los derechos reconocidos en los tratados con el Sultán ó que representen nuestras posesiones fronterizas en su territorio.

El «Standard» de Lóndres trae un telegrama de Shangay anunciando que, sabedor el Gobierno de los Estados-Unidos que salía de Manila una expedicion para castigar á los insurgentes protestantes de Ponapé que dieron muerte al Gobernador señor Posadillo, habia transmitido órdenes al Cónsul norte-americano de Shangay para que se las comunicara á un vapor de guerra de su nacion que se hallaba en aquel punto, y que inmediatamente se dirigiera á Ponapé y protegiera á los ciudadanos norteamericanos en esa colonia establecidos.

Parece que están reconocidos como ciudadanos americanos el pastor protestante á quien desterró el Sr. Posadillo y la secta que le seguía, que según se cree son todos anabaptistas.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 17.—9:55 n.

En el Consejo de ministros celebrado se ha tratado de la apertura de las Cortes sin fijar fecha, la que se señalará al regreso de los Presidentes de las Cámaras. Se ha ocupado tambien de las cuestiones de los alcoholes y agrícola y del indulto concedido á dos reos sentenciados á la pena de muerte.

Madrid 17.—11:45 n.

Londres.—Los obreros han verifi-

cado otra imponente manifestacion delante la residencia del Corregidor intentando estenderse por algunas calles cosa que detuvo la policia: ésta fué apedreada en vista de lo cual dispersó algunos grupos haciendo varios prisioneros apoderándose de los estandartes. Tumultuosamente los obreros invadieron la Plaza de Trafalgar pronunciando violentísimos discursos, siendo atacados nuevamente por la policia que los dejó en completa dispersion.

Noticias de Tánger dicen que el Sultán se encuentra con una gran debilidad y que en el interior se organizan partidas de bandoleros que han hecho se subleva la kábila de Beni-haisem.

Madrid 18.—12:45 madrug.

Londres.—El Corregidor ha expresado á la comision que se le ha presentado de los amotinados que no podia darles trabajo. Ha habido una coalicion entre obreros y policia de la que han resultado varios heridos.

Madrid 18.—8:45 m.

Inclínase el Gobierno en dar por terminada la segunda legislatura principiando la tercera con discurso de la Corona, consagrándose luego las Cámaras á la aprobacion de las reformas ofrecidas.

Romero Robledo es partidario de que se dé por terminada la legislatura, suponiendo fracasará Sagasta conjurando la crisis política y here-darán el poder los reformistas.

Madrid 18.—10:45 m.

«El Globo» dice que es de todo punto imposible que el Sr. Castelar facilite ministros á la Monarquía.

El gobernador de Barcelona ha impedido desembarcar los pasajeros que conduce un vapor procedente de Italia por haber fallecido dos de ellos del cólera durante la travesía.

Madrid 18.—12:30 t.

LOTERÍA

2955	21782	13593	22541
20232	9098	2192	27963
22673	10946	27355	22040
6650	15382	3889	18519
7425	8141	27357	809
4844	10938	8385	13506
8288	10940	4227	14985
22628			

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 13.2° centígrados. A las tres de la tarde 13.1°.

La máxima fué de 14.4° y la mínima de 10.8°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 768.9 m. y á las tres de la tarde 767.5 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 59 y á las tres de la tarde 67. Tension del vapor á las nueve de la mañana 6.9 y á las tres de la tarde 7.5.

Buen tiempo.

Noticias de marina.—A las cuatro y media de esta tarde los vigias de la Mola y Binisarmeña han puesto la señal de buque de guerra á la vista, resultando ser á los pocos momentos la fragata de guerra acorazada italiana *Castellfidardo*.

Procede dicho buque de Brindisi y se dirige á Gibraltar para donde saldrá tan luego se haya repuesto de carbon.

Ha saludado la plaza y queda incomunicada por proceder de punto apestado.

Importacion.—El vapor «Menorca» ha sido portador hoy de 16 cubetas de uva y 12 de aceitunas.

Indulto.—Hoy ha sido un día de júbilo para la capital de la Provincia, así como ayer lo fué de general y profundo sentimiento.

El vapor-correo llegado allá el lunes, fué portador de una orden participando haber sido condenado á la última pena, el individuo del Cuerpo de Carabineros Santiago Martin, que hace unos cinco meses se insubordinó contra un cabo mientras estaban de servicio.

Ya pueden suponer nuestros lectores con cuanta rapidez circularía por toda la ciudad tan triste noticia, y los gritos de perdon que exhalarían todos los pechos. El noble pueblo palmesano estaba aterrado ante el próximo y fatal fin que se señalaba al reo.

Las Corporaciones y Autoridades todas, movidas por iguales sentimientos de clemencia y secundando la iniciativa de la prensa, elevaron á S. M. la Reina Regente sentida súplica en demanda de indulto: el Sr. Gobernador civil, la Diputacion provincial, el Ayuntamiento, el Sr. Obispo, el alto Clero, personas de distincion y el vecindario todo... nadie, nadie faltó en tan humano y generoso movimiento.

El éxito más lisonjero ha coronado sus esfuerzos. En la mañana de hoy y por telegramas de los diputados mallorquines señores Conde de Sallent, Maura y Fiol, se ha sabido en Palma que el deseado indulto habia sido acordado. El despacho era de carácter particular.

A las ocho de esta mañana, el reo ha sido puesto en capilla; mas á los pocos momentos se ha recibido el indulto oficial.

El pueblo palmesano está muy agradecido á S. M. la Reina por tan señalada gracia, y muy principalmente lo está el pobre Santiago Martin.

Nosotros participamos de la alegría que experimentan hoy nuestros hermanos de la vecina Isla, y les enviamos nuestra humilde pero entusiasta felicitacion por la excelente obra que acaban de verificar.

Visita.—En la mañana de hoy el excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, olvidándose de sus propios padecimientos y movido de paternal solicitud, ha visitado al anciano exclaustro Rdo. don Andrés Frontí, quien tenemos dicho se encuentra enfermo de bastante gravedad.

Itinerarios.—Por lo que interesar pudiera á nuestros lectores y al comercio menorquin particularmente, publicamos el nuevo servicio de trenes y correos establecidos en la vecina isla; á saber:

SERVICIO DE TRENES

Desde el 15 Octubre á 31 Marzo de 1888

De Palma á Manacor y La Puebla—7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma—3 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla—7:30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor—7:55 mañana 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma—7:55 mañana y 5:10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca —De Inca á Palma—2 tarde.

CORREOS

Salidas de Palma

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, vía Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde, y sábado 2 tarde, vía Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Llegadas á Palma

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahon, lunes 9 mañana vía Alcudia y jueves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.

De Barcelona, jueves 11 mañana, vía Alcudia y sábado 6 mañana.

Temperatura.—El domingo último el termómetro marcó en Palma 4 grados centígrados sobre cero. En Mahon alcanzamos en dicho día la temperatura de 6 grados, cosa que no se había visto en mas de veinte y cinco años acá.

Revolucion!—No se alarmen nuestros lectores; esta vez no se trata de los partidarios de D. Manuel, los eternos enemigos de la paz. ¡Buena está la Magdalena para tafetanes!...

No señores; la *palabreja* que da título á esta gacetilla y que tan gratamente suena en oídos *zorriilerescos*, los del diario de la calle Nueva inclusive, se refiere en la ocasion presente al reloj de las Casas Consistoriales, que también él quiere ser cabeza de motin.

Ayer le dió á su encargado la humorada de retrasarlo, de golpe y porrazo, cerca un cuarto de hora, y ahí tienen ustedes á los demás relojes de la ciudad en completa insurreccion.

Acta.—En cumplimiento de órdenes superiores, el Sr. Delegado del Gobierno se constituyó ayer tarde en las Casas Consistoriales de esta ciudad, y con intervencion de los señores Alcalde accidental, Concejal interventor y Depositario del Ayuntamiento, levantó una acta en la que consta haber sido planteado el Presupuesto municipal del corriente ejercicio. Esto, á pesar de hallarse pendiente de un recurso de alzada interpuesto por la referida Corporacion ante el Sr. Ministro de la Gobernacion, y á pesar tambien de lo terminantemente dispuesto acerca del particular por el Sr. Gobernador civil de la Provincia.

Juicio oral.—El día veinte y nueve del actual á las doce de su mañana ha de tener lugar ante la Seccion primera de lo criminal el de la causa instruida en este Juzgado contra uno de estos vecinos por sustraccion de una obligacion del Banco de esta ciudad.

Pasajeros.—Los llegados de Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. José Perez, Teodoro Ugarte, Ricardo Valiente, Manuel Aviñó, Antonio Oliver, José Comellas, María Gonzalez y un menor, Gabriel Burguera, dos tenientes, Mariana Grasas, Josefa Elías, Catalina Palma, Juana Perelló, Antonio Amengual.—Total 16.

Sesion.—No ha podido hoy celebrar la ordinaria el Ayuntamiento de esta ciudad por falta de número de concejales.

Detenido.—En Villa-Cárlos lo fué anoche por uno de aquellos serenos cierto forastero al que se le ocupó una pistola de dos cañones que había disparado contra uno de sus compañeros, sin que le causase lesion alguna.

El Juzgado municipal de dicho pueblo entiende en el asunto.

Bodas de Oro.—Sigue teniendo aumentos en Barcelona la Exposicion de objetos para las Bodas de Oro de Leon XIII. Los últimos donativos son los que ha enviado la ciudad de Tarrasa, consistentes en una gran caja de chicaranda que contiene dos hermosos cálices de plata, cuatro estolas de raso blanco unas y moradas otras, bordadas de oro, una alba con encajes de crochet, 50 corporales, 50 lavabos, 12 purificadores, 2 cíngulos y 2 cintas pa-

ra amito. En otra caja de doradillo se remitió de la misma ciudad un primoroso amito de batista muy bien bordado. Asimismo ha enviado Tarrasa doce piezas de estameña blancas y negras.

Hasta ahora hay expedidas por la Secretaria de Cámara del Obispado unas 15.000 tarjetas, valedera cada una para tres personas.

—La colecta extraordinaria que se recauda en Santiago con motivo de la celebracion de las Bodas de Oro de Su Santidad Leon XIII, asciende ya á 28.820'75 reales.

Regreso.—Al anoecer de hoy ha regresado de Ciudadela el Juzgado de instrucción.

Bienvenidos sean.—Hoy han llegado á esta ciudad D. José Ramis de Aireflor, Comandante de Marina de esta provincia: D. Antonio Gralla, Jefe de reparaciones del cuerpo de Telégrafos de la seccion de las Baleares que viene para pasar la revista reglamentaria á las estaciones de esta isla y D. Fernando Mestres teniente de infantería destinado al regimiento de Filipinas.

Sobre vinos.—Referencias de algunos mercados de uvas:

Villarrubia de los Ojos (Ciudad Real).—Mucha oferta de uvas y pocos compradores. La blanca á 5,30 y la negra á peseta, son los precios que hasta ahora rigen.

Nava del Rey (Villadolid).—Será la cosecha algo escasa, pero el fruto está en excelentes condiciones. Nadie quiere comprar, apesar de que los vendedores son poco exigentes. A peseta se han hecho varias compras.

Quintanar del Rey (Cuenca).—Tal miedo han tomado los especuladores al negocio de vinos, que la uva negra se vende á 60 céntimos de peseta, y la blanca á 35.

Gandesa (Tarragona).—Una casa francesa ha comprado 5.000 cargas de uva negra al precio de cuatro pesetas los 41,60 kilos.

Mercado en la Habana.—La situacion del mercado el día 27 de Setiembre era la siguiente:

Oro español de 237 1/2 á 237 3/4. Cambios firmes. Azúcares, quietos.

Fallecimiento.—Ha fallecido en Barcelona D. Eusebio Pi, jefe de la casa armadora del vapor trasatlántico *Hernan Cortés* y otros.—E. P. D.

El rey de los vinos.—El vino que Jerez ha producido en el presente año asciende á 175.000 hectólitros. ¡Cuántas papalinas!

Navegacion.—Segun telégramas recibidos por la Compañía Trasatlántica, el vapor-correo «Habana» salió de Puerto-Rico el día 10 del corriente y siguió sin novedad su viaje en direccion á Cádiz; que el vapor-correo «Ciudad de Cádiz» llegó el mismo día á Santander sin novedad, procedente de la Habana; y que el vapor-correo «Isla de Panay» salió del puerto de Aden el día 11, habiendo continuado sin novedad su viaje en direccion á Suez: el vapor-correo «Isla de Mindanao» llegó al puerto de Colombo el 13 del corriente, de donde salió el mismo día, siguiendo sin novedad su viaje en direccion á Singapur; el vapor-correo «Isla de Cebú» llegó y salió de Puerto-Rico dicho día 13 del actual, siguiendo sin novedad alguna su viaje á la Habana, y el vapor-correo «Ciudad de Santander» llegó á las Palmas el antedicho día 13 del corriente, siguiendo tambien sin novedad su viaje á Puerto-Rico en el mismo día.

Cédulas.—Segun lo acordado en real orden de 16 de Setiembre último, comunicada por el excelentísimo señor director general de Impuestos en 26 del mismo, el día 30 del actual termina el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales del presente año económico; y en su consecuencia, desde el 1.º de Noviembre próximo todas las cédulas que se expidan serán con los recargos que la instruccion de 27 de Mayo de 1885 dispone, por haberlo así acordado la referida direccion general de Impuestos.

Empleados.—Asciende á veinte el número de empleados de aduanas, pertenecientes en su mayoría á las últimas escalas, que han solicitado prestar servicios en Ultramar.

El ministro de Ultramar ha manifestado recientemente al de Hacienda que se necesitan proveer por periciales de la Península 47 plazas en Ultramar, á saber: 26 para Cuba, en cuyo número están incluidas las que ocupan los cinco funcionarios que acompañaron al Sr. Arellano, 14 para Puerto-Rico y 7 para Filipinas. Parece que el Sr. Balaguer no ha expresado las categorías de los destinos cuya provision por periciales se solicita, pero su clase será de inspectores y vistas.

Nueva industria.—Se ha formado en Lóndres una sociedad que cuenta como capital con tres millones de francos, para explotar la nueva industria de fabricar botellas de papel.

Real orden.—Por la Direccion general de Rentas estancadas se ha dictado una real óden por la que, atendiendo á las importantes funciones de los delegados de Hacienda como primeras autoridades administrativas, y á fin de que puedan ejercer sin embarazos la vigilancia mas exquisita con respecto á la persecucion de contrabando, se les faculta para que autoricen á los agentes administrativos á fin de penetrar en domicilio particular cuando se trate de perseguir los delitos de contrabando y defraudacion, y que en los edificios no públicos sea tan solo necesaria la orden del juez municipal y no del de instrucción.

Esta real orden, de mucha trascendencia, proporciona á los señores delegados de Hacienda una atribucion de extraordinaria importancia para el cumplimiento de su mision.

LO DE VILLANUEVA Y GELTRÚ

Se lee en el «Diario de Villanueva y Geltrú» del día 13:

«Anteanoche, despues de las siete, empezó á acudir gente á la plaza de la Constitucion, en tales términos, que á los pocos minutos una gran multitud, constituida por hombres, mujeres y niños, pertenecientes á la clase trabajadora, casi se llenaba por completo.

Este movimiento inusitado, y esta reunion en el punto mas céntrico de nuestra villa, hubo de llamar poderosamente la atencion de los transeuntes, en razon á que ignoraban de qué iba á tratarse; pero al poco rato pudo venirse en conocimiento de que la clase trabajadora de esta poblacion, agobiada de día en día por la prolongada crisis fabril que ha tiempo á todos nos abruma, acudia en masa frente Casas Consistoriales, al objeto de pedir al señor Alcalde se interesara por su suerte, aliviando de un modo ú otro la precaria y tristísima situacion en que se encuentran gran número de familias, como así lo demostraban los gritos *pan y trabajo* con que solicitaban á la autoridad local se asomara al balcon de la Casa Capitular.

En aquel entonces el Magnífico Ayuntamiento estaba reunido en el Consistorio, discutiendo, juntamente con los vocales

asociados, el proyecto de presupuesto que ha de regir durante el actual año económico, y por esta causa no se hizo esperar en asomarse al balcon el señor don Juan Torrents y Marqués, acompañado del señor Juliachs, presidente de las tres clases de vapor.

El primero, en calidad de Alcalde, encareció á la multitud allí reunida que guardaran el mayor orden; que la Alcaldía y aun el Ayuntamiento harian cuanto estuviera de su parte para atender la peticion hecha, hace poco, por una comision de la clase obrera, y que con la circunstancia, y hiciéndose dignos de una poblacion culta y morigerada—como es la nuestra,—puede alcanzarse mas que con las manifestaciones tumultuosas, espuestas á disgustos.

Luego el señor Juliachs hizo uso de la palabra, y dijo que habiendo tenido que estar ausente algunos dias, no le fué posible contestar á la clase obrera las gestiones practicadas por el señor Alcalde, apoyó las palabras de éste, y dijo que el malestar es general en Cataluña, y que si en Mataró, por ejemplo, se han empleado recientemente 200 obreros que carecian de trabajo, estaba en la creencia de nuestra autoridad local procuraria arbitrar medios para aminorar la situacion de la clase obrera de esta villa, aconsejando á todos en seguida que se retirara cada uno á su casa con el mayor orden y pacificamente; como así lo afectuaron los centenares de personas en aquel punto congregadas.»

Seccion comercial

Barcelona 17.—4 t.

4 por ciento int.	66'32
4 por ciento Exterior	67'95
4 por ciento amortizable.	83'00
B. H. de Cuba emision de 1880.	00'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	96'50
B. H. Colonial	48'75
F. C. de Barcelona á Francia	35'00
F. del N. de España	74'00
Orenses.	11'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	60'00
Id. Norte.	74'50
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	30'50
Id. Almansa.	69'25
Obligaciones Trasatlántica.	93'00

Madrid 17.

4 p. Interior.	66'35
4 p. Exterior	72'80
4 p. amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886	96'45

Movimiento del Puerto.

Entrados el 18

De Palma vapor *Menorca* Cap. D. Francisco Cardona con 17 trips 16 pas. efectos y la correspondencia.

Despachados el 18

Para Barcelona barca italiana *Paolo* Cap. Prospero Toniatti con 11 trips. y carbon. Para Palma polacra-goleta *Maria* Cap. Ricardo Tarrasa con 8 trips. y habas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Lucas Evangelista

Mañana se hace la visita á Ntra Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Santo de mañana

S. Pedro de Alcántara, confr. y fundador

MUEBLES

Hay varios para vender calle del Castillo n.º 101 y 103, como son sillas, mesas, cuadros, un grande espejo y todo el mobiliario de una cocina.

PÉRDIDA

Un cuchillo con mango de acero plateado se ha estraviado esta mañana, desde el Cos de Gracia hasta el muelle bajando por la cuesta de la Miranda, se ruega á quien lo hay encontrado se sirva entregarlo en esta imprenta; se le darán las gracias ó una gratificacion.